



第1部

9月25日 水

10:00開場・受付

## クレオ大阪中央(大阪市立男女共同参画センター)ホール

10:30  
10:45

開会行事

※全講座で舞台向かって左側に手話通訳がつきます。



## 「パワハラ防止法制化に向けて～企業に求められる対応と防止対策」

三木 啓子さん

アトリエム株式会社代表、産業カウンセラー

10:45  
12:15  
(90分)

職場でのパワーハラスメントを防ぐために、企業が防止策に取り組むことを義務づける法律が、2020年4月から施行される見込みとなりました。同時に「カスタマーハラスメント」への対応やセクシユアルハラスメント防止策の強化も指針等で盛り込まれる予定です。ハラスメントへの対応と防止対策について事例を交えながら、具体的にお伝えします。

## プロフィール

パワハラ、セクハラ等のハラスメント防止研修、人権研修、メンタルヘルス研修等を企業、各種団体等で実施。実践的でわかりやすいと好評で、メディアでも紹介されている。研修用DVDと冊子も多数製作。著書に「考え方!ハラスメント」「セクハラ・パワハラ その現状と防止対策」「職場のハラスメント相談対応術」他多数。

12:15  
13:30

昼食休憩(75分)

※お弁当をおもちの方は、会場で昼食をおとり頂けます(ただし、ごみはお持ち帰りください)。  
会場周辺には飲食店やコンビニは多くはありません。



## 「障がい者の雇用と活躍の場づくりを進めるために」

丸尾 亮好さん

エル・チャレンジ 理事兼事務局長

13:30  
15:00  
(90分)

障がい者雇用は、法定雇用率の引き上げと共に伸びてきてますが、“はたらき始める”から“はたらき続ける”ことができる社会をめざすことで、障がいのある人の“幸せ”を共に考えられる社会の受け皿になれるかがポイントです。皆さんの職場で、障がいのある人が活躍できる場をどのように作るのか。共に考えていきたいと思います。

## プロフィール

ビルメンテナンス企業で障がい者雇用を進める業務に1990年から携わる。2001年から大阪知的障害者雇用促進建物サービス事業協同組合(愛称:エル・チャレンジ)事務局で勤務。雇用の経験を生かしながら送り出す側として障がい者の就労支援にかかわる。病院での障がい者雇用プロジェクトやビルメンテナンス協会の公益・契約事業委員会の専門委員など、業界内で障がい者雇用を進める活動に従事してきた。

休憩  
(15分)

## 「ネット社会と企業啓発の課題～部落差別は、今～」

川口 泰司さん

一般社団法人 山口県人権啓発センター事務局長

15:15  
16:45  
(90分)

2016年12月、「部落差別解消推進法」が成立・施行されました。背景にはネット社会における差別の悪化・深刻化があります。爆発的に拡散され続けるデマや偏見。「部落地名総鑑」がネット上でバラまかれ、部落と部落出身者を「暴き」「晒し」続ける差別扇動が起きています。部落差別の「いま」、ネット対策、企業の取り組み、人権研修の重要性などについて考えます。

## プロフィール

1978年愛媛県の被差別部落に生まれる。中学時代、同和教育に本気で取り組む教員との出会いから解放運動に取り組むようになる。大学卒業後、部落解放・人権研究所、大阪市新大阪人権協会を経て、2005年より山口県人権啓発センター事務局長。著書は『ハートで挑戦、自己解放への道』『ネット上の部落差別と今後の課題』(共著)など多数。

第2部

11月27日 水

10:00開場・受付

## クレオ大阪中央(大阪市立男女共同参画センター)ホール

10:30  
10:45

開会行事

※全講座で舞台向かって左側に手話通訳がつきます。



## 「改正職安法20年とこれからの課題

～IT革命の進化と個人情報保護の視点で」

北口 末広さん  
近畿大学教授10:45  
12:15  
(90分)

改正職安法第5条の4とその指針によって、採用時の個人情報保護が強化され、就職差別の撤廃が大きく前進しました。それらの成立経緯を解説するとともに、今日のIT革命の進化による新たな個人情報侵害の現実と今後の企業経営の中で重視すべき人権視点や人権監査について論じていきます。

12:15  
13:30

昼食休憩(75分)

※お弁当をおもちの方は、会場で昼食をおとり頂けます(ただし、ごみはお持ち帰りください)。  
会場周辺には飲食店やコンビニは多くはありません。

中島 潤さん  
認定特定非営利活動法人 ReBit13:30  
15:00  
(90分)

## 「LGBTと職場～企業の取組事例から考える、安心できる職場づくり」

LGBT(性的マイノリティ)について、近年は企業でも人権課題として取り組む必要性が認知されるようになってきました。しかし、LGBTや多様な性に関する情報は、まだ豊富にあるとは言えず、実践に際して難しさを感じている方もいらっしゃると思います。今回は、実際の企業の取り組み事例をご紹介しながら、「次の一步」を考えます。

休憩  
(15分)

## 「改定入管法と企業の責任～技能実習制度の視点から」

旗手 明さん  
公益社団法人 自由人権協会 理事15:15  
16:45  
(90分)

深刻化する労働力不足を背景に、昨年の臨時国会で改定入管法が成立し、今年4月から新たな外国人労働者受入れが始まりました。新たな在留資格「特定技能」は、様々な人権侵害が指摘される技能実習制度に大きく依存しており、その問題点の克服が不可欠です。その意味でも、新たな制度における企業の果たすべき役割は重要です。

## プロフィール

長らく外国人技能実習(研修)制度の問題に取り組み、ケースワークや政策提言のほか、外国人労働者政策に関わる論文を数多く発表している。2016年の技能実習法案審議の際は、参議院法務委員会の参考人として意見を述べた。最新論文として「技能実習制度からみた改定入管法」(別冊『環』24号『開かれた移民社会へ』)など。